

Libros, exposiciones y titulaciones póstumas

Cómo las universidades conmemoran los 50 años del Golpe

Las casas de estudios, públicas y privadas, han organizado diversas instancias para el cincuentenario del 11 de septiembre. Este es un resumen de ellas.



▶ Afiche de las actividades organizadas por la Universidad Católica de Temuco.

Roberto Gálvez

De 30 universidades contactadas por La Tercera, sólo una dijo no tener actividades especiales de conmemoración por los 50 años del Golpe de Estado. En general, con más o menos énfasis, lo cierto es que las casas de estudio ya comenzaron con acciones tendientes a recordar el cincuentenario, que van desde el lanzamiento de libros, pasando por titulaciones póstumas, conversatorios o exposiciones. Algunas instituciones, como el Consorcio de Universidades del Estado (Cuech), han creado cronogramas especiales, así como secciones en sus sitios webs dedicadas exclusivamente al hito.

U. Diego Portales: Desde el 1 y hasta el 28 de septiembre tendrá diversas actividades -promocionadas en un sitio web especial- como una videoinstalación llamada "Vestigios" en el Centro Cultural La Moneda; una mesa redonda denominada "Psicología e historia: ¿un diálogo necesario o una distancia problemática?"; ciclos de cine; y un seminario en el GAM con paneles de conversación moderados por Paula Escobar y Patricio Fernández.

U. de Chile: "Educación para la democracia" es el lema con el que la Casa de Bello está conmemorando los 50 años. Son, en total, más de 80 actividades que tiene un momento denominado "Semana por el nunca más", que concentra una serie de eventos e incluye una plantación de árboles, seminarios, podcast y exposiciones. Asimismo, habrá una nueva entrega de títulos póstumos, así como la instau-

ración de un premio Medalla Derechos Humanos y Democracia. "La universidad se ha sumado a la conmemoración con la convicción que el conocimiento de la verdad y la permanente búsqueda de justicia no son demandas sólo de las víctimas directas, sino que también impactan a la sociedad en su conjunto, afectando su futuro", dice la rectora Rosa Devés.

U. de Aysén: Al ciclo de actividades le denominaron "Commemoración 50 años del Golpe de Estado cívico militar en Chile: diálogos, historia y memoria". Allí será posible encontrar microrrelatos, un foro sobre la dictadura en Aysén; una instancia que presentó historias "de vida y resistencia" donde participaron, entre otras, la Agrupación de Derechos Humanos Coyhaique; otro momento con relatos y experiencias de profesionales de la salud en dictadura; y exhibiciones de películas.

U. de Santiago: 'Un futuro con historia'. Ese es el nombre escogido por la Usach para sus más de 40 actividades. Se cuentan, entre otras, la inauguración de la exposición "Por la vida... ¡Siempre!", el lanzamiento de los libros Nuevas historias de la educación durante la Unidad Popular y Golpe de Estado en Magallanes: lo vivido, lo sufrido y lo aprendido, la inauguración del Museo de Sitio "La Usach es un Museo", cicletadas por la memoria, un homenaje a las víctimas de la dictadura, una romería por las víctimas o el estreno del documental La universidad popular: breve historia de la Universidad Técnica del Estado.

U. Academia de Humanismo Cristiano: en esa casa de estudios tendrán un montaje fo-

tográfico, un ciclo de cine documental, cápsulas audiovisuales, talleres, un seminario llamado "¿Cómo se enseña el golpe de Estado en la escuela?" y la reinauguración de la cátedra Salvador Allende, espacio de formación y extensión "que busca generar debate público, prácticas de memoria y formación ciudadana", según señalan en la institución.

U. Mayor: La Vicerrectoría Académica y la Escuela de Gobierno y Administración Pública organizaron para el 5 y 6 de septiembre el seminario "Golpe de Estado en Chile: 50 años en la memoria", donde expondrán algunos académicos de la institución, así como Marcela Ríos, exministra de Justicia y Derechos Humanos. Pero, además, está programada una cartelera de cine y teatro.

U. de Talca: La actividad central es "Memoria Viva" que ofrecerá la Orquesta Sinfónica de esa casa de estudios el 11 de septiembre en la Plaza de Armas. El rector, Carlos Torres, señala que "como universidades estatales hemos procurado generar un programa completo de actividades conmemorativas, realizadas en un ambiente democrático, reflexivo, que nos permita construir el futuro y, por supuesto, no borrar la huella que tiene nuestra historia". Además habrá un seminario llamado "Reflexión sobre el impacto y los efectos del golpe militar en el derecho del trabajo".

U. Adolfo Ibáñez: En la institución capitalina habrá una charla llamada "Crisis de las Democracias Contemporáneas" donde expondrá Cristóbal Bellolio, pero así como otras casas de estudio, también tendrán el lanzamiento del

libro 50 años, 50 historias. L@s niñ@s y adolescentes de la dictadura, escrito por tres académicos de la Escuela de Comunicaciones y Periodismo.

U. de Antofagasta: El calendario de actividades empieza este martes con "Diálogos por la memoria". Pero, además, lanzarán un documental, tendrán un mural por los 50 años, una romería, una exposición fotográfica y un acto conmemorativo por el natalicio de Víctor Jara. El rector, Marcos Cikutovic, justifica las actividades así: "Comprendemos la importancia de mantener viva la memoria histórica como herramienta fundamental para construir un futuro más justo y equitativo".

U. Finis Terrae: Inaugurará un archivo digital con documentos históricos en el contexto de la dictadura. Éste será lanzado en el conversatorio "El día D será el 11 y la hora las 0600: conversaciones desde la historia y la memoria", en el que participarán el excanciller Heraldo Muñoz, la exministra de Educación Mariana Aylwin, el exsenador Ricardo Núñez, el exsenador y comandante en Jefe de la Armada de Chile, Jorge Arancibia, y la historiadora Lucía Santa Cruz.

U. de La Serena: Hará un concierto homenaje, así como está organizando un concurso fotográfico llamado "Los derechos humanos y su importancia en la génesis de una nación", y también presentará el libro Sociología de la masacre, actividad conjunta con la Seremi de Justicia. "Nos enfocaremos en memoria, educación y futuro, para así cumplir con el compromiso permanente con el entorno y los acontecimientos que son necesarios recordar a lo largo de nuestra historia como país", explica la rectora Luperfina Rojas.

U. Tecnológica Metropolitana: Ya llevaron a cabo un seminario llamado "A 50 años del Golpe de Estado Civil Militar" y el 8 de septiembre presentará el libro Las moradas del exilio. La Casa de Chile en México (1973-1993). "La violación de los derechos humanos de quienes formaban parte de nuestras comunidades es parte fundamental parte de la historia de nuestras instituciones, historia que debemos preservar como ejercicio de memoria para nunca más", dice al respecto la rectora Marisol Durán.

U. del Biobío: La agenda contempla conferencias, conversatorios, seminarios, exhibición de documentales y películas, obras de teatro, talleres, muestras artísticas, exposiciones al

SIGUE ►►



► Intervención en la U. de Atacama, institución que entregará títulos póstumos a cinco estudiantes muertos durante el régimen militar y realizará dos seminarios.

aire libre e intervenciones. En el campus penquista, además, se instalará un memorial de recuerdo y homenaje a estudiantes y docentes de la sede local de la U. Técnica del Estado detenidos desaparecidos. El rector, Benito Umaña, asegura que “como universidad estatal birregional, nos asiste el deber de propiciar el encuentro y el diálogo entre las distintas visiones y generaciones y el compromiso con los derechos fundamentales y la democracia como pilares esenciales de la convivencia entre chilenos y chilenas”.

U. Central: Lo principal de esta universidad será la muestra de los documentales Allende, mi abuelo Allende y Los Chicago Boys.

UC del Maule: Son tres grandes actividades: Ciclo Pensar en Golpe, un espacio de diálogo y reflexión de seis fechas; la conferencia “Memoria, a 50 años del Golpe de Estado”, donde entre otros también participará la exministra Marcela Ríos; y una actividad llamada “Análisis de los antecedentes y consecuencias del Golpe de Estado de 1973”.

U. de Magallanes: El calendario incluyó la presentación de la obra *La amante fascista*, la anotación de los Consejos de Guerra en la ex cárcel pública de Punta Arenas este 29 de agosto, y para el 31 de agosto, día de la ‘Desaparición forzada’, se espera el nombramiento de un laboratorio en memoria de Silvio Francisco Bettancourt, así como también tendrán el lanzamiento del libro *Los niños* también tienen memoria. “Como universidad tenemos la responsabilidad de recordar que hay cosas que pasaron en nuestra región, que no

tienen que volver a repetirse”, señala el rector José Maripani.

UC de Valparaíso: El programa anota el lanzamiento del libro *La experiencia política de la Unidad Popular 1970-1973* Patricio Aylwin, una placa memorial en la Casa Central, la firma de un convenio con la Fundación Víctor Jara y una ceremonia litúrgica. “La PUCV vivió la intervención y la pérdida de autonomía académica en esa época, por lo tanto, nos pareció muy importante generar un programa en conjunto para recordar lo que fueron esos años”, asegura el rector Nelson Vásquez.

U. de Tarapacá: Desde julio y hasta octubre, la institución nortina ha tenido charlas, exposiciones y talleres. Pero también presentará dos libros: *Que nadie pierda la memoria*, soy parte de esta historia y *Chile 50 años*. Resonancias de un golpe, así como tendrá varios conversatorios, y el mismo 11 de septiembre habrá un acto conmemorativo.

U. Metropolitana de Ciencias de la Educación: Sesuma a las conmemoraciones con una ceremonia de titulación póstuma, el lanzamiento del libro *A 50 años del golpe cívico militar*, y una serie de eventos académicos, artísticos y culturales. Guillermo Castro, académico y coordinador del cincuentenario, señala que “es un desafío para promover la memoria histórica entre las nuevas generaciones”.

U. de Los Andes: Ya realizó una actividad llamada “Una conversación a 50 años del 11 de septiembre del 73”, organizada por la Facultad de Filosofía y Humanidades, y tendrá otras charlas.

U. de La Frontera: Preparó un programa que incluye conversatorios, conferencias, testimonios, podcasts, exposiciones de fotos, entre otros. El 11 de septiembre el Centro de DD.HH. hará una actividad en memoria de los detenidos desaparecidos -10 estudiantes y cinco profesionales- de la universidad. “Es importante transmitir a toda la sociedad, especialmente a las nuevas generaciones, el mensaje claro de que, a pesar de las imperfecciones de la democracia, es el sistema político más respetuoso en el que debe vivir y convivir una ciudadanía”, justifica el rector Eduardo Hebel.

UC de Temuco: Las actividades se denominan “50 años Golpe de Estado, memoria y reflexión para el Chile de hoy”, e incluye una charla llamada “A 50 años del quiebre de nuestra democracia: Lecciones y reflexiones para el Chile de hoy”, donde participará el diputado Andrés Jouannet y el alcalde de Temuco, Roberto Neira. Pero también habrá exposiciones y conversatorios, así como el lanzamiento del libro *A 50 años*. Memorias, testimonios y pedagogía, de la Facultad de Educación.

U. de Concepción: También con un sitio web especial, la UdeC tiene contempladas 50 actividades. Una de estas será la “Cantata de los Derechos Humanos”. El 11 de septiembre, en los tres campus, se realizarán las ceremonias institucionales. Según Moira Délano, directora de Relaciones Institucionales y Alumni, las actividades “buscan generar espacios de diálogo y reflexión, que recuerden el dolor de

quienes sufrieron en el pasado, manteniendo viva la memoria histórica y poniendo siempre a los derechos humanos de todas las personas como los valores que guíen el actuar universitario”.

U. de Atacama: “Porque fue justamente aquí en las universidades del Estado donde la dictadura operó fuertemente con represiones y muerte, es por ello que hoy las universidades públicas, y con el Estado como garante, debemos ser enfáticos en reconocer, recordar y reparar a las víctimas del régimen militar”, dice el rector, Forlín Aguilera, sobre las actividades de su institución que incluye la entrega de títulos póstumos a cinco estudiantes muertos durante el régimen militar, así como también está prevista la realización de dos seminarios.

U. Alberto Hurtado: Desde el 22 de agosto la institución realiza sus actividades, las que van desde una exposición fotográfica, una ruta de la memoria, la inauguración de un mural y una placa en homenaje, además de una cantata por los derechos humanos como cierre.

U. de Valparaíso: La UV tendrá actividades culturales entre seminarios, conciertos, documentales y conversatorios. Pero quizás la más significativa es el acto del 11 de septiembre donde se entregarán medallas para las víctimas de la dictadura. El rector, Osvaldo Corrales, asegura que para su institución “los 50 años supone la última oportunidad de reconocer a personas que fueron víctimas de la dictadura, y que tuvieron distintos niveles de afectación”. ●